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По возрасту 
подходите
Государство субсидирует рабочие места
для тех, кому за пятьдесят.

Звонок 
на два миллиарда

Только 
добрый джинн

3 5 8

Жителей Темиртау порадовали
восточной сказкой «Аладдин». 

Преступлений с участием 
интернет-мошенников стало меньше.

В час 
по чайной ложке

Жители улицы Балакирева в Караганде 
жалуются на то, что у них вот уже два года 
не работает центральный водопровод. 
Из-за отсутствия воды нет элементарных 
бытовых условий.

Эта улица небольшая, всего девять частных 
домов, но вот уже два года у жителей нет нор-
мальной подачи воды. Она поступает букваль-
но по капле, и за несколько часов можно на-
брать всего лишь одну пятилитровую бутылку.
«Мы вынуждены ездить к родственникам, чтобы 
помыться и постирать вещи. Когда наша проблема 
будет решена?» – возмущаются потребители.

В ситуацию вмешался депутат городского масли-
хата, председатель постоянной комиссии по правам 
человека Равиль Садыков, который пригласил для 
разбирательства заместителя генерального дирек-
тора ТОО «Қарағанды Су». Как заверил представи-
тель услугодателя, вопрос с водоснабжением будет 
решен до ноября 2023 года, как только у предпри-
ятия появятся свободные бригады, так как в насто-
ящее время идет большой ремонт по проспекту 
Назарбаева.

В нашем регионе работают 302 уч-
реждения образования, которые полу-
чают гигакалории от автономных си-
стем отопления и котельных. Из них 
147 были расположены с нарушением 
санитарных норм и правил – в подва-
лах школ или в смежных пристрой-
ках. Большинство оборудовано в 90-х 
годах прошлого столетия, когда глав-
ным было любыми способами обе-
спечить детям обогрев. В 2009-м при-
няли новый технический регламент 
по противопожарной безопасности, 
согласно которому котельные долж-
ны располагаться не ближе чем в 50 
метрах от организаций образования. 

Таким образом при строительстве 
новых школ проектом автоматически 
предусматриваются современные и 
безопасные котельные. А вот с по-
строенными ранее пришлось разби-
раться долго. 

Как рассказала руководитель 
управления образования Карагандин-
ской области Гульсум Кожахметова, 
за пять лет из подвалов и зданий вы-
несли 73 котельные по всему региону. 
В ближайшие три года планируется 
перенести на безопасное расстояние 
еще 74 пункта отопления, прилегаю-

щих к школам. В этом году управле-
ние намеревалось сделать безопасны-
ми 12 котельных, а в итоге перевели 
в отдельные постройки 17 котлов, 
полностью решив вопрос по всем 
учреждениям. Остались 19 школ, где 
котельные примыкают к основному 
зданию, их тоже нужно отделить. 

– В этом году мы сделали большой 
анализ отопительных систем в орга-
низациях образования, – пояснила 
Г. Кожахметова. – Выявили, где нужно 
поменять системы полностью, где пере-
йти на другое топливо. За лето заменили 

оборудование тепловых пунктов в не-
скольких школах на 500 миллионов тен-
ге. Что касается угля, то он завезен для 
всех организаций практически в полном 
объеме. Причем каждая школа решает 
вопрос закупа самостоятельно – центра-
лизованно приобретать его невозможно, 
так как котельные сильно отличают-
ся по техническим характеристикам. 
Одним нужен шубаркульский уголь, 
другим подходит только кузнецкий и 
т.д. Вопрос с топливом не решает один 
директор. При приемке угля работает 
целая комиссия: представители район-
ного акимата, попечительского совета, 
родительской общественности, завхоз и 
директор школы. После приемки обяза-
тельно делается фотоотчет и отправля-
ется в управление образования. 

Помимо этого, в управлении реши-
ли постепенно уходить от дизельного 
топлива. Так как его цена постоянно 
дорожает, отапливать здания соляркой 
давно стало экономически невыгод-
но. Одними из первых с дизеля на газ 
перешли в «Білім-инновация лицее». 
Если в прошлые годы отопительный 
сезон в этой школе обходился бюдже-
ту в 80 миллионов тенге, то теперь, по 
предварительным подсчетам, на обо-
грев уйдет всего 8 миллионов. Глав-
ный педагог региона поделилась, что 
планируется постепенно перевести 
по возможности все угольные и ди-
зельные котельные областного центра 
на газовые. Голубым топливом уже 
обогреваются несколько колледжей 
на Юго-Востоке, следующим должен 
стать район Пришахтинска. 

Кочегарки — с глаз долой
Светлана СВИЧ

В Карагандинской области больше не осталось школ, в которых котельные располагались бы внутри 
зданий, создавая опасность для детей и взрослых. Управление образования завершило процесс выноса 
систем отопления из помещений в отдельные постройки. На это ушло пять лет.

Светлана АНАТОЛЬЕВА

Чтобы предоставлять 
бесплатные лекарства 
жителям Карагандинской 
области с хроническими 
заболеваниями, из 
республиканского бюджета 
ежегодно выделяется около 
18 миллиардов тенге. Еще 
более одного миллиарда 
тенге депутаты закладывают 
в местную казну для 
приобретения препаратов 
отдельным пациентам с 
редкими заболеваниями. 
Плюс за два года фонд 
«Қазақстан халқына» оказал 
гуманитарную помощь на 
полтора миллиарда тенге. 

 Как рассказала руководитель от-
дела лекарственного обеспечения 
управления здравоохранения Кара-
гандинской области Альмира Рахим-
жанова, Казахстан – единственная 
страна, которая обеспечивает своих 
граждан бесплатными лекарствами 
на амбулаторном уровне, то есть не 
только при госпитализации в боль-
ницы. Такого нет даже в развитых 
странах Европы. На сегодняшний 
день Министерство здравоохранения 
включило в список 127 самых разных 
заболеваний, по которым пациентам 
бесплатно выдаются более 400 наи-
менований препаратов. В том числе 
очень дорогостоящих и тех, которые 

невозможно приобрести в свободной 
розничной сети аптек, – государство 
берет на себя заказ на их изготовле-
ние и доставку от производителей из 
других стран. Ежегодно этот список 
расширяется, в него включаются но-
вые нозологии и, соответственно, до-
полнительные лекарства. Кроме того, 
увеличивается доля отечественных 
фармацевтических заводов, участву-
ющих в обеспечении препаратами 
больных. И если еще три года назад 
управление здравоохранения получа-
ло немало жалоб на неудовлетвори-

тельное качество лекарств местного 
производителя, то сейчас претензии 
уменьшились до минимума.

 Значительную поддержку оказы-
вает социальный фонд «Қазақстан 
халқына» – он помогает приобрести 

для отдельных больных очень дорого-
стоящие препараты, которые к тому же 
невозможно достать. Так, в прошлом 
году фонд купил и доставил годовалой 
жительнице региона самый дорогой в 
мире препарат «Zolgensma» стоимо-
стью 1 миллиард тенге. Этот укол при-
меняют для лечения спинально-мы-
шечной атрофии. Благодаря лекарству 
девочка, которая не могла даже сидеть 
и держать спину, сейчас может само-
стоятельно стоять. 

ПРИ СТРОИТЕЛЬСТВЕ НОВЫХ ШКОЛ ПРОЕКТОМ 
АВТОМАТИЧЕСКИ ПРЕДУСМАТРИВАЮТСЯ СОВРЕМЕННЫЕ 
И БЕЗОПАСНЫЕ КОТЕЛЬНЫЕ. А ВОТ С ПОСТРОЕННЫМИ 
РАНЕЕ ПРИШЛОСЬ РАЗБИРАТЬСЯ ДОЛГО.

Здоровье от государства
Отечественных фармацевтических заводов становится больше

МНОГО ЛЕТ СТОИТ 
ВОПРОС ОБ ОБЕСПЕЧЕНИИ 
БЕСПЛАТНЫМИ 
ЛЕКАРСТВАМИ БОЛЬНЫХ, 
КОТОРЫХ ВЫЯВИЛИ В 
ТЕЧЕНИЕ ГОДА. ЗАЧАСТУЮ 
ТАКИМ ПАЦИЕНТАМ 
НУЖНО ЖДАТЬ СВОИ 
ПРЕПАРАТЫ ОТ 3 ДО 6 
МЕСЯЦЕВ. 
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Сколько 
взвешивать 
в граммах?

В редакцию обратилась пенсионерка 
Мария Истопина с жалобой на то, что 
в супермаркете возле дома ее часто 
обвешивают. 

– Берешь колбасу или сыр, на них уже ценник с 
весом и стоимостью. Тут же на их весы кладу то-
вар, а он легче. К примеру, кусочек сыра по факту 
весит 400 граммов вместо заявленных 700. Обра-
щаюсь к продавцам, чтобы наклеили правильный 
ценник, но по закону же это наказывается? Какие 
наказания предусмотрены за обман покупателей? – 
спрашивает М. Истопина.

С этим вопросом мы обратились в областной де-
партамент торговли и защиты прав потребителей. 
Там сообщили, что проблема обвеса в нашем реги-
оне действительно имеется. В их ведомство жало-
бы по этому поводу поступают регулярно.

– Есть разные способы обмана потребителей: 
неправильный подсчет суммарной стоимости това-
ров, неправильная сдача, различное указание цены 
на этикетке товара и в кассовом чеке, обвешива-
ние и другие. Если работники торговли нарушают 
ваши права, то для привлечения их к ответственно-
сти надо обратиться в полицию, – ответили в де-
партаменте.

Также уточнили, что, согласно Кодексу РК об ад-
министративных правонарушениях, обмеривание, 
обвешивание, обсчет, введение в заблуждение от-
носительно потребительских свойств или качества 
товара и другой обман потребителей наказываются 
штрафом для физических лиц в размере 10 МРП 
(34 500 тг), для субъектов малого предпринима-
тельства – 20 МРП (69 000 тг), среднего предпри-
нимательства – 30 МРП (103 500 тг) и крупного 
предпринимательства – 50 МРП (172 500 тг).



22 № 114 (23098) 12 октября 2023 года, четверг

Однако некоторые проблемы 
продолжают беспокоить паци-
ентов. В частности, много лет 
стоит вопрос обеспечения бес-
платными лекарствами новых 
больных, которых выявили в 
течение года. Если человеку 
поставили диагноз, скажем, 
в сентябре, то он не сможет 
тут же начать получать поло-
женные препараты, так как в 
списке на текущий год его нет. 
Соответственно, лекарство не 
было на него рассчитано и не 
закуплено.

 – На амбулаторном уров-
не потребность на будущий 
год составляется на шесть 
месяцев вперед, – говорит
А. Рахимжанова, – чтобы 
Единый дистрибьютор смог 
заранее заказать потребность 
заводам-изготовителям и 
оплатить партию. Обычно 
предварительная заявка фор-
мируется с июня по август, 
она подается на имеющихся 
на тот момент больных. Да-
лее в декабре составляется 
окончательная заявка, в ней 
указываются объемы, кото-
рые были заявлены летом. 
Вновь выявленные пациен-
ты по препаратам с лета по 
декабрь для нас считаются 
новенькими, и потребность 
на них подается в январе, 
в марте-апреле выделяется 
дополнительное финансиро-
вание и только потом прово-
дится закуп. Поэтому зача-
стую таким пациентам нужно 
ждать свои препараты от 3 до 
6 месяцев. Что касается жиз-
ненно важных лекарств – при 
сердечно-сосудистых заболе-
ваниях, сахарном диабете, то 
поликлиники стараются обе-
спечивать равномерно всех. 
Но есть редкие заболевания, 
при которых препараты вы-
писываются пофамильно, и 
тогда не всегда получается 
произвести его перемещение 
из другой поликлиники. По-
этому некоторые вынуждены 
ждать. Кстати, сейчас Минз-

драв отрабатывает вопрос о 
внесении изменений в меха-
низм обеспечения лекарства-
ми вновь выявленных боль-
ных. Однако если пациент, 
состоящий на диспансерном 
учете не первый год, регу-
лярно не получает препара-
ты, необходимо обратиться к 
руководству поликлиники, а 
далее – в управление здраво-
охранения.

 Карагандинцы пожалова-
лись на то, что есть трудности 
с обеспечением препаратом 
«Сабрил» – противоэпилепти-
ческим средством, которое не-
обходимо 18 пациентам нашей 
области. Руководитель отдела 
пояснила, что это лекарство 
производитель дает не для 
всех стран и не в том объеме, в 
котором он необходим. В про-
шлом году помог социальный 
фонд «Қазақстан халқына», 
благодаря которому удалось 
обеспечить жизненно важным 
препаратом детей области. 
С начала года наименование 
было включено в приказ Минз-
драва, Единый дистрибьютор, 
СК «Фармация», начал проце-
дуру закупа, частично вновь 
помог фонд. То, что удалось 
приобрести, равномерно рас-
пределили между пациентами. 

Что касается замены дав-
но привычных препаратов на 
другие, на что тоже нередко 
жалуются пациенты, А. Рахим-
жанова пояснила, что у одного 
лекарственного средства может 
быть до 20 торговых наимено-
ваний. Приобретение того или 
иного зависит от результатов 
конкурса по закупу. Поэтому 
гарантировать, что каждый год 
будет выдаваться одно и то же 
наименование, УЗКО не может. 
Главное, что действующее ве-
щество будет одним и тем же.

Здоровье 
от государства

В заседании приняли участие 
заместитель акима области Ба-
уржан Асанов, председатель об-
ластной избирательной комиссии 
Кайрат Нуркенов, акимы городов 
и районов, председатели город-
ских и районных маслихатов, 
представители правоохранитель-
ных органов, областных управле-
ний, департаментов и обществен-
ности. 

На сессии был принят уточ-
ненный областной бюджет на 
2023 год. Изменения затронули 
одного администратора бюд-
жетных программ. В частно-
сти, управлением сельского хо-
зяйства внесено предложение 
перераспределить средства по 
бюджетной программе «Воз-
мещение части расходов, по-
несенных субъектом агропро-

мышленного комплекса при 
инвестиционных вложениях». 

– По данным управления сель-
ского хозяйства, в связи с удоро-
жанием сельскохозяйственной 
техники и высоким уровнем базо-
вой ставки Национального банка 
Республики Казахстан сниже-
на покупательская способность 
сельхозтоваропроизводителей 
области, что привело к умень-

шению поступлений заявок по 
данной бюджетной программе. 
Образовавшуюся экономию по 
предложению администрато-
ра бюджетных программ пред-
лагается перераспределить на 
субсидирование стоимости пе-
стицидов, удобрений; развитие 
племенного животноводства; суб-
сидирование ставок вознаграж-
дения при кредитовании; лизинг 
на приобретение сельскохозяй-
ственных животных, техники и 
технологического оборудования и 
на субсидирование затрат перера-
батывающих предприятий в связи 
с дополнительными заявками от 
сельхозтоваропроизводителей, – 
сообщила руководитель управле-
ния финансов региона Людмила 
Башарина.

На сессии принято к сведению 
сообщение председателя облиз-
биркома Кайрата Нуркенова о 
регистрации депутата Елдоса 
Жунусова по партийному списку, 
поддержано решение о введении 
его в состав Карагандинского 
областного маслихата вместо до-
срочно выбывшего народного из-
бранника Талгата Утеубаева.

Также депутатским корпусом 
поддержано решение о присво-
ении звания «Почетный гражда-
нин Карагандинской области» 
общественному деятелю Дюсену 
Касеинову, члену Союза журна-
листов РК Торехану Майбасу, за-
служенному тренеру РК Валерию 
Громову.

Фото Сергея КОЧМАРЕВА

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Важная корректировка

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Служба занятости в регионе 
проходит трансформацию. 
Теперь рынок труда 
координирует Центр 
трудовой мобильности 
Карагандинской области, 
который занимается 
разработкой региональной 
карты занятости, 
мониторингом создания 
рабочих мест в рамках 
государственных программ 
и частных инициатив. Все 
это будет способствовать 
более тесной связи с 
работодателями.

– Согласно Социальному кодексу 
РК, с 1 июля 2023 года все центры 
занятости реорганизованы в ка-
рьерные. Деятельность последних 
курирует Центр трудовой мобиль-

ности Карагандинской области. 
Эта реорганизация направлена на 
улучшение работы по обеспечению 
занятости, – отметил заместитель 

руководителя управления коор-
динации занятости и социальных 
программ Толеу Мухтар.

К слову, карьерный и Центр тру-

довой мобильности находятся в 
одном здании. Там побывал глава 
региона Ермаганбет Булекпаев. 
Весь спектр услуг бывших цен-
тров занятости сохранился: это и 
помощь в трудоустройстве, обуче-
ние основам бизнеса, предостав-
ление государственных грантов и 
др. Также тут принимаются доку-
менты на назначение адресной со-
циальной помощи.

В карьерных центрах оборудо-
ваны зоны самообслуживания. 
Для удобства посетителей с деть-
ми сделали игровую площадку.

Ермаганбет Булекпаев также по-
сетил Центр активного долголетия, 
который недавно открылся для жи-
телей Юго-Востока. Тут созданы 
условия для хорошего досуга. Здесь 
пенсионеры могут общаться, зани-
маться спортом, изучать языки, по-
вышать компьютерную грамотность. 
В заведении работают юристы и 
психологи, все услуги бесплатные. 
В Караганде таких центров четыре. 
Планируется открытие новых.

Фото 
Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА

АКТУАЛЬНО

С места — в карьеру

Фархат КИНЖИТАЕВ

На внеочередной, VIII сессии Карагандинского областного маслихата депутаты обсудили и 
приняли уточнения в бюджет региона на 2023 год.

Департамент санитарно-
эпидемиологической 
службы Карагандинской 
области получил 
ключи от пяти новых 
автомобилей. Их 
распределили по 
управлениям городов и 
районов региона. 

Глава государства Касым-Жо-
март Токаев поручил укреплять 
материально-техническую базу 
санитарной службы Казахста-
на. Ведь для санврачей важны 
мобильность и оперативность, 
чтобы своевременно отраба-
тывать очаги возникновения 
и распространения опасных 
инфекций. Комитетом сани-
тарно-эпидемиологического 
контроля Министерства здра-
воохранения РК за счет ре-
спубликанского бюджета был 
приобретен автотранспорт, 
который распределен по всем 
территориальным департамен-

там санэпидконтроля страны. 
Пять новеньких Chevrolet пред-
назначались Карагандинской 
области и уже разъехались на 
места: два – в район им. Казы-
бек би, один – в Осакаровку, 
еще один – в Сарань и одна ма-
шина осталась в департаменте. 

 Руководитель ДСЭК региона 
Юрий Залыгин, вручая ключи, 
отметил, что обновление ав-
топарка санэпидемиологиче-
ской службы очень важно для 
сотрудников, и поблагодарил 
Комитет санитарно-эпидеми-
ологического контроля МЗ РК 
за оказанную поддержку. На-
дежный автотранспорт – залог 
своевременного проведения 
санэпидмероприятий.

Соб. инф.

Быстрее к эпицентру

 СТР. 1

Есть ли 
в озере 
жизнь?

В регионе проверили водоемы. 
Этим занимался филиал 
Национального центра 
экспертизы по Карагандинской 
области. 

За сентябрь в лабораторию высокотех-
нологических исследований поступило 
43 пробы воды. Специалисты определяли 
остаточное количество хлорорганических 
пестицидов. Они провели 391 анализ с во-
доемов населенных пунктов Аксу-Аюлы, 
Ақшатау, Ортау, Коктем Кол Шетского 
района. 

Все исследованные пробы соответство-
вали критериям нормативно-технической 
документации, положительных результа-
тов не зафиксировано. 

К слову, в лаборатории для выявления 
наличия хлорорганических соединений 
используется один из самых популярных 
и универсальных методов – газожидкост-
ная хроматография.

НОВОСТИ
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Әсет ҚАМСЫЗҰЛЫ

Порядка десяти 
профессиональных мастеров 
планирует взять к себе на работу 
по проекту «Серебряный возраст» 
директор художественной 
мастерской Наталья Вшивцева.

– После пандемии многие небольшие 
мастерские не смогли восстановить 
производство, наладить работу, а бла-
годаря проекту я могу принять опыт-
ных мастеров, у которых сама многому 
научусь. Эта государственная програм-
ма – огромная поддержка для нас, 
предпринимателей, и людей предпен-
сионного возраста, в особенности тех, 
кому до пенсии осталось два-три года. 
Теперь могу стабильно выстраивать 
свое производство и строить планы на 
несколько месяцев вперед, – рассказы-
вает председатель общественного объ-
единения «Центр поддержки мастеров 
декоративно-прикладного искусства 
«Шебер» Н. Вшивцева. – Вот сейчас 
открываем ремесленный и учебный 
центр для обучения традиционным ка-
захским ремеслам и принимаем на ра-
боту людей в возрасте 55-60 лет, у кото-
рых были свои небольшие мастерские, 
но из-за отсутствия заказов они их за-
крыли. Получается взаимовыручка: у 
хорошего мастера я перенимаю опыт и 
предоставляю ему возможность войти 
в программу. 

Проект «Серебряный возраст» пред-
усмотрен для безработных старше 50 лет. 
Ежемесячный размер субсидий с учетом 
налогов и всех отчислений составляет 
первые 12 месяцев 70% от размера зар-
платы, с 13 до 24 месяцев – 65% и по-
следние 12 месяцев – 60%.

– Как только узнала о проекте, сразу 
пошла в Карьерный центр. Мне как раз 
до пенсии осталось три года, и вот бла-
годаря этой программе была принята на 
работу в качестве швеи. Так как здесь, 
кроме шитья, еще и изготовление су-
венирной продукции, постепенно буду 
не только учиться выполнять швейную 
часть, но и работать с кожей, делать об-
тяжку, изготавливать панно. Я окончила 
педагогическое училище, по образова-
нию учитель ИЗО и черчения, трудилась 
швеей. Работой очень довольна – инте-
ресная и по моей профессии подходит, 

в шаговой доступности от дома, – поде-
лилась своей историей работник мастер-
ской Ирина Киселева.

С 1 июля 2023 года в связи с введени-
ем в действие Социального кодекса Ре-
спублики Казахстан центры занятости 
населения по республике, в том числе и 
в нашей области, были ликвидированы и 
создана новая структура – КГУ «Центр 
трудовой мобильности по Карагандин-
ской области» управления координации 
занятости и социальных программ с фи-
лиалами в городах и районах в виде ка-
рьерных центров.

– Здесь мне рассказали о проекте, и уже 

на второй день я оказалась на швейной 
фабрике ТОО «Дедал», – делится своей 
историей Нафиса Мухитова. – Долгое 
время сидела дома, до этого работала 
продавцом на рынке. Тут мне нравится, 
коллектив и директор очень хорошие. По 
профессии я швея, в молодости работала 
по специальности, поэтому сразу согла-
силась прийти. 

Как рассказал исполнительный дирек-
тор швейной фабрики Равиль Шаипкин, 
в данный момент их производство испы-
тывает кадровый голод, и проект «Сере-
бряный возраст» пришелся как нельзя 
кстати.

– Программа помогает нам найти 
новых работников, а тем людям, кому 
за пятьдесят, – новую работу и специ-
альность. Они в первый год учатся, в 
последующие второй и третий набира-
ются опыта и за счет государственных 
дотаций получают хорошую зарплату. 
На нашем предприятии сейчас благо-
даря проекту трудятся семь человек, из 
них уже есть те, которые работают на 
уровне профессионалов. Также мы уча-
ствуем в проекте «Молодежная прак-
тика»: у нас сейчас более пятидесяти 
свободных рабочих мест, но молодежь 
неохотно идет, все хотят быть блогера-

ми и зарабатывать большие деньги, – 
сетует Р. Шаипкин. 

В карьерных центрах Карагандинской 
области сегодня на учете в качестве без-
работного состоят 8 993 человека, из ко-
торых 3 729 участвуют в различных про-
граммах, 2 208 получают социальную 
выплату по потере работы и 2 300 – в 
поисках постоянной работы, которым по-
могают в подборе подходящей вакансии.

– К нам могут обратиться безработные  
как со специальностью, так и без. У нас 
есть различные проекты, проводим кра-
ткосрочное профессиональное обучение 
по специальностям швеи, повара, конди-
тера, бухгалтера и другим, трудоустраи-
ваем по заявкам работодателей. Сначала 
соискатели регистрируются в качестве 
безработного и после участвуют в вы-
бранном проекте, – пояснил заместитель 
Центра трудовой мобильности по Кара-
гандинской области Даурен Кошкаралиев.

Фото автора

По возрасту подходите

– ТЕПЕРЬ МОГУ СТАБИЛЬНО ВЫСТРАИВАТЬ СВОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО И СТРОИТЬ ПЛАНЫ НА НЕСКОЛЬКО МЕСЯЦЕВ 
ВПЕРЕД, – РАССКАЗЫВАЕТ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ОБЪЕДИНЕНИЯ «ЦЕНТР ПОДДЕРЖКИ МАСТЕРОВ ДЕКОРАТИВНО-
ПРИКЛАДНОГО ИСКУССТВА «ШЕБЕР» НАТАЛЬЯ ВШИВЦЕВА.

– В КАРЬЕРНОМ ЦЕНТРЕ МНЕ 
РАССКАЗАЛИ О ПРОЕКТЕ, И УЖЕ 
НА ВТОРОЙ ДЕНЬ Я ОКАЗАЛАСЬ НА 
ШВЕЙНОЙ ФАБРИКЕ ТОО «ДЕДАЛ», 
– ДЕЛИТСЯ СВОЕЙ ИСТОРИЕЙ 
НАФИСА МУХИТОВА.

– У НАС СЕЙЧАС БОЛЕЕ ПЯТИДЕСЯТИ 
СВОБОДНЫХ РАБОЧИХ МЕСТ, НО 
МОЛОДЕЖЬ НЕОХОТНО ИДЕТ, 
ВСЕ ХОТЯТ БЫТЬ БЛОГЕРАМИ И 
ЗАРАБАТЫВАТЬ БОЛЬШИЕ ДЕНЬГИ, – 
СЕТУЕТ РАВИЛЬ ШАИПКИН. 

Коллаж Натальи Романовской
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По словам руководителя управ-
ления пассажирского транспорта 
и автомобильных дорог Караган-
динской области Максута Кожа-
нова, в этом году автопарки ре-
гиона должны приобрести 195 
новых автобусов. Из них вышли 
на линию уже 95. Всего регу-
лярные маршруты обслужива-
ют 36 перевозчиков. По разным 
направлениям действуют 186 
маршрутов. На них должны быть 
задействованы 836 автобусов, из 
которых 126 работают на между-
городних внутриобластных на-
правлениях.

– Продолжается работа по об-
новлению парка общественного 
транспорта, – сказал руководитель 
ведомства во время брифинга. – В 
этом году, например, ТОО «Ав-
тобусный парк № 3» приобретет 
101 автобус, ТОО «Автобусный 
парк № 5» – 58, ТОО «Таксоком-
бинат-1» – 32, а ЧУ «Рейс» – 4. 
До конца года ожидается поставка 

еще 100 единиц. Из них 96 закупит 
автопарк № 3. 

Обновление автобусов проводит-
ся и в Абайском районе. Там плани-
руют приобрести восемь «ПАЗов» 
и «Газелей». А в Балхаше на вну-
тригородские маршруты закупят 29 
автобусов. Их поставка запланиро-
вана на январь будущего года.

– Хочу отметить, что после 
того как в февраля была внедре-
на система ONAY! в пригородных 
маршрутах и снижена стоимость 
до 80 тенге, почти в два раза уве-
личился пассажиропоток – с 15 
до 34 тысяч в день, – подчеркнул 
М. Кожанов. – Доля безналичной 
оплаты проезда составляет поряд-
ка 95%. Сейчас прорабатывает-
ся вопрос, чтобы эта же система 
оплаты действовала в Темиртау.

В то же время, отметил глава 
ведомства, в регионе ощущается 
острая нехватка водителей катего-
рии D. На данный момент имеется 
около 300 вакансий.

Работа врача на 
периферии– тяжелая 
и беспокойная. Какие 
меры социальной 
поддержки оказываются 
медицинским и 
фармацевтическим 
работникам в сельской 
местности? 

Как пояснила руководитель 
отдела по управлению и разви-
тию человеческими ресурсами 
управления здравоохранения 
Карагандинской области Айза-
да Жумабекова, медицинским 
работникам, которые трудятся 
в сельской местности и городах 
районного значения, устанавли-
вается социальная поддержка в 
виде единовременной выплаты. 
Решением маслихата Караган-
динской области определены 
система оказания мер такой 
поддержки, порядок и размер 
предоставления помощи за счет 
бюджетных средств.

Уполномоченным органом 
по оказанию социальной под-
держки является управление 
здравоохранения, работодате-
лем – организация здравоох-
ранения, которая финансиру-
ется из областного бюджета. 
Работниками могут стать фи-
зические лица, которые име-
ют высшее медицинское или 
фармацевтическое образова-
ние, направленные в сельскую 
местность и города районно-
го значения. Специалистам 
предусмотрена единовремен-
ная помощь, после чего они 
должны отработать на селе не 
менее пяти лет. В этот период 
не включается время нахож-
дения работника в отпуске без 
сохранения заработной платы. 
Также не засчитывается срок, в 
котором работник находится в 
отпуске по уходу за ребенком. 
Кроме того, если медработник 
находится на больничном свы-
ше двух месяцев, то они тоже 
не входят в этот стаж.

Каковы размеры социальной 
поддержки в денежном эквива-

ленте? Акушеры-гинекологи, 
педиатры, врачи общей прак-
тики, анестезиологи и реани-
матологи получают единовре-
менную помощь в размере 5 
миллионов тенге, кардиологи, 
хирурги, невропатологи и оф-
тальмологи  – по 3 млн, акуше-
ры и фармацевты – по 1,5 млн 
тенге. Право на данные выпла-
ты имеет молодой специалист 
либо приглашенный работник, 
у которого фактический стаж 
работы по своей специально-
сти не более трех лет. Для их 
получения необходимо сдать в 
управление здравоохранения 
необходимые документы, ко-
торые отдел рассматривает в 
течение 15 календарных дней. 
Если кандидат соответствует 
требованиям, то его направ-
ляют для трудоустройства в 
медицинскую организацию. 

Обязанность работодателя – 
заключить с работником тру-
довой договор в рамках трудо-
вого законодательства. 

– В основном у нас дефицит 
кадров на селе, – говорит А. Жу-
мабекова. – В первую очередь 
это Бухар-Жырауский район. 
Там не хватает узких специали-
стов. Очень большой дефицит 
молодых медработников. 

Кто не может получать соци-
альную поддержку? Она не ока-
зывается медикам, которые уже 
проживают и работают в сель-
ском округе. Также не распро-
страняется на лиц, освобожда-
емых от отработки. Социальная 
поддержка осуществляется пу-
тем перечисления средств на 
лицевой счет работника. Если 
принимается решение о пере-
воде работника в связи с произ-
водственной необходимостью 
в другую медицинскую орга-
низацию сельской местности, 
то право получения социаль-
ной поддержки за работником 
сохраняется. Повторно такая 
помощь с переменой места ра-
боты оказываться не будет – за 

медработником остается пра-
во получить только ту, которая 
была оказана изначально.

В случае досрочного растор-
жения трудового договора по 
инициативе работника соци-
альная поддержка должна быть 
им возвращена. Работодатель 
принимает меры по возврату 
перечисленных средств путем 
подачи на работника искового 
заявления, как это предусма-
тривает законодательство. Дан-
ное условие будет прописано в 
трудовом договоре. 

– У нас есть информацион-
ная система управления ре-
сурсами, которая постоянно 
обновляется. Необходимые 
вакансии выставлены на бир-
же труда Enbek.kz. Мы всех 
молодых специалистов при-
зываем воспользоваться такой 
социальной поддержкой. В 
районах уже трудятся многие 
молодые специалисты, кото-
рые получили данные выпла-
ты, – говорит руководитель 
отдела. 

Лиэль СТЕПКИНА

Компенсация за переезд

СПЕЦИАЛИСТАМ 
ПРЕДУСМОТРЕНА 
ЕДИНОВРЕМЕННАЯ 
ПОМОЩЬ, ПОСЛЕ 
ЧЕГО ОНИ ДОЛЖНЫ 
ОТРАБОТАТЬ НА СЕЛЕ 
НЕ МЕНЕЕ ПЯТИ ЛЕТ.

Приятно ездить,
удобно платить
Светлана СБРОДОВА

Сто новых автобусов закупят 
автопарки Караганды до 
конца декабря. Причем 36 из 
них планируется направить 
на междугородние 
направления, соединяющие 
областной центр и города-спутники. 

Коллаж Натальи Романовской

Светлана СВЕТЛОВА

В регионе приступили к 
строительству современных 
образовательных объектов 
в рамках Национального 
проекта «Комфортная 
школа». В будущем это 
позволит решить проблему 
нехватки ученических мест.

Как сообщает пресс-служба 
РПП «Атамекен», этим летом АО 
«Samruk-Kazyna Construcion» на-
чало реализацию проектов по 
строительству школ в Караганде, 
Бухар-Жырауском и Шетском рай-
онах. Руководитель проекта ре-
гионального представительства 
по Карагандинской области АО 
«Samruk-Kazyna Construcion» Ин-
дира Черманова отметила, что стро-
ительство начато по 10 объектам. 
Их обещают сдать в эксплуатацию в 
следующем году.

– У каждого подрядчика свой 
контракт и договорные обязатель-
ства, – рассказала она. – Однако есть 
некоторые отставания от графика. 
Например, самая большая школа по 
проекту рассчитана на две тысячи 
мест. Она появится в областном цен-
тре в микрорайоне «Кен Дала». На 

данный момент там возводят моно-
литный каркас, но подрядчик – ТОО 
«BiGlobal» – столкнулся с нехваткой 
бетона. В микрорайоне «Голубые 
пруды», где построят школу на 1200 
мест, завезен горный кирпич, ведут-
ся работы. Этот объект закреплен за 
ТОО «AN Groups». Идет судебный 
процесс по школе в микрорайоне 
«Жана аудан». Только в августе за-
ключили договор с подрядчиком на 
строительство школы на 900 мест в 
городе Балхаше. Сейчас там занима-
ются возведением фундамента. Мы 
работаем по ЕРС-контракту, и стро-
ительство ведется под ключ.

Индира Черманова пояснила, 

что основной объем строительства 
приходится на ТОО «Стинк ТФК». 
У них – четыре объекта. У ТОО 
«Астана-Көктем С» – два. Они стро-
ят школы в селах Доскей и Ушто-
бе. Спикер попросила отнестись 
к застройщикам лояльно, а тем в 
свою очередь хорошо бы перейти 
на двух- или трехсменную работу 
из-за отставания в графиках. Ведь 
в этом году запланировано по всем 
школам возвести каркас и «закрыть 
коробки», чтобы после приступить к 
отделочным работам.

– Мы рады, что карагандинские 
компании хотят принять участие 
в проекте и обеспечить поставку 

стройматериалов и мебели, – сказа-
ла руководитель проекта по региону 
АО «Samruk-Kazyna Construcion».

По словам директора РПП «Ата-
мекен» Ернара Кульпеисова, для 
успешной реализации Нацпроекта 
«Комфортная школа» был создан 
пул карагандинских предпринима-
телей-производителей, сформирова-
на рабочая группа с участием отече-
ственных бизнесменов. Кроме того, 
местным товаропроизводителям ре-
комендовано зарегистрировать свои 
товары и изделия в базе АО «Казах-
ский научно-исследовательский и 
проектный институт строительства 
и архитектуры».

Будут учиться в комфорте

Напомним, что в 
2022-2023 учебном году 
Минпросвещения при-
няло решение продлить 
учебу на две недели. 
Объяснялось это тем, что 
школьникам нужно боль-
ше времени на закрепле-
ние материала, а также 
фактом, что в Казахстане 
одни из самых продол-
жительных каникул – 
130 дней. Однако шквал 
возмущений со стороны 
родителей, а также от-
сутствие четко разра-
ботанной программы 
с учетом новых сроков 
вынудили Правительство 
отменить это решение и 
вернуться к нему в 2025 
году. 

Таким образом, в орга-
низациях среднего образо-
вания 2023-2024 учебный 

год начался 1 сентября и 
завершится 25 мая. Первая 
четверть будет длиться 8 
недель, осенние каникулы 
пройдут с 30 октября по 5 
ноября включительно. На 
вторую четверть также от-
ведено 8 недель, на новый 
год дети смогут отдохнуть 
с 29 декабря до 7 января. 
Третья четверть традици-
онно – самая длинная (10 
недель), после нее школь-
никам полагается 11 дней 
отдыха, с 21 по 31 марта 
включительно. Четвертая 
четверть длится 8 недель 
и завершится 25 мая. 

Кроме того, для пер-
воклассников в третьей 
четверти предусмотрена 
дополнительная неделя 
каникул – с 5 по 11 фев-
раля. 

Соб. инф.

Расписание 
по-старому

Новые сроки 
школьных 
каникул и дату 
окончания 
образовательного 
процесса 
определило 
Министерство 
просвещения. 
Связано это с тем, что продолжительность 
учебного года вновь сократилась с 36 до 34 
недель.
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Наталья ФОМИНА

Став первым горняком в своей 
семье, житель Абайского района 
Анатолий Лотарец и подумать 
не мог, что положит начало 
шахтерской династии.

Дело было в 70-х годах. Окончив шко-
лу, он поступил на слесаря в техническое 
училище № 2 города Караганды. Тог-
да-то и произошло знакомство с шахтой: 
на первом курсе его с одногруппниками 
в ознакомительных целях спустили под 
землю, получилась своего рода экскур-
сия.

– Я тогда спортом увлекался – зани-
мался боксом, играл в хоккей. Ребята 
из моих команд тоже учились со мной в 
училище. Как-то завели разговор о том, 
кто куда планирует идти после учебы. 
И они предложили: «А пойдем на шах-
ту?» Я согласился, – вспоминает А. Ло-
тарец.

Он признается, что до него в семье 
горняков не было. Однако вокруг многие 
работали в этой сфере. Этот нелегкий и 
опасный труд всегда очень ценили, счи-
тали почетным и уважаемым. Поэтому 

никто из родных и близких его выбору 
противиться не стал. 

В этом году у Анатолия Васильевича 
личный юбилей – 50 лет с момента пер-
вого спуска под землю. В 1973-м он про-
ходил девятимесячную практику на шах-
те «Чурубай-Нуринская». Затем пришел 
туда уже в качестве подземного электро-
слесаря. Через три месяца его призвали 
в армию – на Северный флот. Отслужив, 
вновь вернулся на шахту, где в общем 
проработал под землей 48 лет.

За эти годы он прошел путь от про-
стого рабочего до начальника участка. 
Довелось поработать и мастером, и по-
мощником. Сейчас смело говорит о том, 
что знает все процессы работы шахты от 
а до я.

В 1983-м Анатолий поступил в Абай-

ский горный техникум по специальности 
«Горная электромеханика». В конце 90-х 
годов шахта «Чурубай-Нуринская» была 
ликвидирована, и он устраивается на 
шахту им. Калинина, которую позже пе-
реименуют в «Абайскую». Там и остался 
трудиться.

Оглядываясь назад, вспоминает, что 
никогда, даже в первое время, не испы-
тывал страха перед шахтой и спуском 
под землю.

– Наоборот, был большой интерес. С 
охотой шли на работу. Соревновались 
с другими участками по выполнению 
плана, азарт был. Коллектив замеча-
тельный, дружный – и пошутим, и с 
женами в ресторан в нерабочее время 
сходим, и Новый год вместе встретим, 
– говорит А. Лотарец, с грустью от-
мечая, что и трагедий на его трудовом 
пути выпало немало, доводилось те-
рять товарищей...

Он всегда принимал участие во вне-
дрении передовых технологий и методов 
ведения горных работ в производство. 
В коллективе об опытном горняке от-
зываются уважительно, говорят, что он 
пользуется большим авторитетом у кол-
лег. Высокий профессионализм и пре-

данность своему делу неоднократно от-
мечали грамотами и благодарственными 
письмами. 

Анатолий Лотарец – полный кавалер 

знака «Шахтерская слава» и считается 
ветераном труда своего предприятия. 
Сын и племянник пошли по его стопам – 
они тоже трудятся на шахте «Абайская», 
а Анатолий Васильевич, имея большой 
опыт, охотно передает его молодому по-
колению горняков.

Абайский район

Полвека под землей

ЗА 50 ЛЕТ АНАТОЛИЙ 
ВАСИЛЬЕВИЧ ПРОШЕЛ ПУТЬ 
ОТ ПРОСТОГО РАБОЧЕГО ДО 
НАЧАЛЬНИКА УЧАСТКА. 

ONAY! действует в Казахстане 
восьмой год. Первой систему вне-
дрили в Алматы. С 2021-го элек-
тронное билетирование действу-
ет в Караганде, а с февраля этого 
года – и на пригородных маршру-
тах в Карагандинской области. 

О появлении электронной си-
стемы оплаты проезда в обще-
ственном транспорте в Балхаше 
начали говорить весной этого 
года. 11 апреля, в день рождения 
города, власти заключили мемо-
рандум о сотрудничестве по вне-
дрению и надлежащему функци-
онированию ONAY! Тогда глава 
города отметил, что с ее введени-
ем транспортная инфраструктура 
Балхаша должна измениться в 
лучшую сторону, так как система 
покажет реальный пассажиропо-
ток. Исходя из этого можно будет 
сделать оптимизацию маршрут-
ной сети, составлять правильное 
расписание движения.

Для регистрации поездок граж-
данам потребуются транспорт-
ные карты. Приобрести и офор-
мить их можно в пункте продажи, 
оформления и выдачи транспорт-
ных карт ONAY! В Балхаше будут 
использоваться три вида транс-
портных карт: «Дети от 7 до 18 
лет», «Республиканская льгота» и 
«Единая карта». Несовершенно-
летним балхашцам потребуется 
первая из указанных. Стоимость 
проезда по ней составит 50% от 
полного тарифа, то есть 30 тенге. 

Ездить в общественном транс-
порте без карт и оплаты проезда 
могут только дети младше семи 
лет.

Помимо оплаты проезда, у 
балхашцев появится возмож-
ность отслеживать передвиже-
ние транспорта через мобильное 
приложение ONAY! В програм-
ме можно добавить карты близ-
ких людей. Например, родители 
школьников смогут видеть пере-
движение своих детей, во сколько 
ребенок сел в автобус и на какой 
остановке. 

Однако новость о внедрении 
электронной системы порадовала 
не всех жителей. Люди подняли 
вопрос об обновлении автопар-
ка. Пассажиры не первый год 
жалуются на то, что в часы пик 
маленькие салоны едва вмещают 
большой поток людей. Власти по-
спешили успокоить: вопрос нахо-
дится на контроле. Уже в декабре 
в Балхаше обещают запустить 
новый общественный транспорт. 
Сейчас в городе курсируют ми-
кроавтобусы марки «ISUZU». Их 
планируют заменить на более 
вместительные «Уutong». В их 
салонах смогут разместиться до 
85 человек, кроме того, транспорт 
соответствует всем современным 
требованиям: летом работает кон-
диционер, в холодное время года 
сохраняется тепло.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

Приложите 
карту

В Балхаше начнет работать 
ONAY! Электронная 
система оплаты проезда 
запускается в городе с 
ноября. Меморандум о 
сотрудничестве акимат 
Балхаша и Транспортный 
холдинг Алматы заключили 
еще в апреле. С того времени 
шла подготовка – закупалось 
оборудование, велись оцифровка маршрутов, поиск 
сотрудников. И теперь программа готова к запуску.

Светлана СБРОДОВА

После того как в регионе был создан 
отдел «Киберпол», преступлений 
с участием интернет-мошенников 
стало меньше. Количество 
обращений от населения снизилось 
на 4,5% и составило 1405 случаев. 

По словам начальника отдела по борьбе с 
киберпреступностью ДП Карагандинской 
области подполковника полиции Армана 
Кайракбаева, почти на 41% сократилось ко-
личество зарегистрированных фактов, где 
ущерб потерпевших исчисляется крупной 
суммой.

– В нашем распоряжении есть современ-
ная лаборатория, различные базы данных и 
мощная техника, позволяющая вычислять 
и пресекать такого рода преступления, – 
сказал полицейский. – В последнее время 
были задержаны 40 человек по подозрению 
в совершении свыше 170 эпизодов интер-
нет-мошенничества. И зачастую такие пре-
ступления совершаются гражданами России, 
Украины, а также дальнего зарубежья. Часто 
на мошенников можно натолкнуться на сайте 
объявлений, где продают-покупают и пред-
лагают услуги. Как правило, используются 
виртуальные номера.

Арман Кайракбаев отметил, что стали 
чаще задерживать и дропперов, которые по-
лучали деньги от обманутых людей и перево-
дили их на счета преступников. Причем в ка-
честве дропов зачастую выступают люди из 
неблагополучных семей. Их не волнует ни-
чего, кроме легкой наживы. Но этот способ 
заработка уголовно наказуем. Можно сесть в 
тюрьму на реальный срок за пособничество 
в совершении преступления.

– Посредников много среди студентов, 
безработных, ранее судимых, – рассказыва-
ет начальник отдела. – Им предлагают от-
крыть на свое имя банковские платежные 
карты за вознаграждение в 20-30 тысяч тен-
ге. А после на эти счета доверчивые люди 
переводят свои сбережения либо берут кре-
диты. Деньги после выводятся. На конец 
сентября ущерб составил свыше двух мил-
лиардов тенге.

По словам начальника отдела по борьбе с 
киберпреступностью, для звонков злоумыш-
ленники используют программы SIP-теле-
фонии с подменой номера либо приложение 
WhatsApp. В основном они представляются 
сотрудниками банка или правоохранитель-
ных органов.

– Потерпевшему называют его данные, де-
позиты и так далее, – говорит подполковник 
полиции. – Эту информацию собирают из 
открытых источников, например соцсетей, 
и взломанных хакерами баз. Не нужно всту-

пать в разговор с человеком, позвонившим с 
незнакомого номера, ведь есть вероятность 
того, что запутают и обманут. Обычно мо-
шенники утверждают, что зафиксировали 
подозрительную активность по карте либо 
подачу онлайн-заявки на оформление креди-
та. А чтобы ее аннулировать, нужно срочно 
назвать пин-код либо одноразовый пароль из 
SMS. Также нередки случаи, когда мошенни-
ки вынуждают жертву взять кредит либо про-
дать движимое или недвижимое имущество. 
Не нужно поддаваться на уловки и тем более 
устанавливать программу удаленного управ-
ления TeamViewer либо AnyDesk. Также не 
нужно переходить по ссылкам на незнакомые 
ресурсы. С их помощью мошенники пытают-
ся заразить компьютер или телефон вирусом 
и украсть личные данные.

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

Звонок на два миллиарда

Так, специалисты установи-
ли, что в ТОО «ҚТЖ – Грузо-
вые перевозки» активно поль-
зовались проверенной схемой 
начисления средств «мертвым 
душам». Например, единовре-
менная материальная помощь 
к Дню работников транспорта в 
размере двух МРП, различные 
льготы и компенсационные вы-
платы на общую сумму 1,1 мил-
лиона тенге получил один из 
пенсионеров Караганды. Когда 

стали проверять законность на-
числений, выяснилось, что он 
никогда не работал на железной 
дороге.

Во время проверки транспорт-
ные прокуроры выявили 742 по-
добных факта незаконного обо-
гащения по Казахстану. Общая 
сумма ущерба составила свы-
ше 10 миллионов тенге. Начато 
только одно досудебное рассле-
дование. С остальными случая-
ми разбираются в полиции.

«Как видите, на сегодня вход 
в зиму в городе практически 
уже завершен. Конечно, не все 
идеально, есть несколько мно-
гоквартирных жилых домов, 
а если быть точным – 14, и 
несколько объектов соцкульт-
быта, где отопления еще нет. 
Это произошло в силу разных 

причин, таких как отсутствие 
заявки на подключение, не-
подготовленность дома к зиме, 
ремонтные работы и прочие, – 
поясняет градоначальник. – В 
общем, кто был готов к приему 
услуги, тот с теплом. В ближай-
шие дни все эти вопросы будут 
сняты».

НОВОСТИ АКТУАЛЬНО

Премии «мертвым душам» Кто был готов, тот получил
Незаконное поощрение выявила Главная транспортная 
прокуратура РК во время проверки деятельности 
филиалов нацперевозчика на соблюдение трудового 
законодательства.

Нина ВЕРБОВАЯ

В Караганде без отопления остаются 14 многоэтажек. 
2 501 дом из 2515 – уже с теплом. Подключены также 
детские сады, школы, учреждения здравоохранения и почти 
все объекты соцкультбыта. Об этом на своей странице 
в Instagram написал аким Караганды Мейрам Кожухов.
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ОБЫЧНО МОШЕННИКИ 
УТВЕРЖДАЮТ, ЧТО 
ЗАФИКСИРОВАЛИ 
ПОДОЗРИТЕЛЬНУЮ 
АКТИВНОСТЬ ПО КАРТЕ ЛИБО 
ПОДАЧУ ОНЛАЙН-ЗАЯВКИ НА 
ОФОРМЛЕНИЕ КРЕДИТА.
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Уважаемые карагандинцы и гости города!
Приглашаем вас 14 октября 2023 года

в 9.00 на ОБЛАСТНУЮ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННУЮ ЯРМАРКУ.

Место проведения ярмарки:
ТРЦ «Global City»

(134-й учетный квартал, ст. 921)

На ярмарке будет реализовываться продукция (сельскохозяйственная, 
мясо-молочная и продукция местных 

товаропроизводителей и товаропроизводителей области) 
по ценам ниже среднерыночных.

Проезд автобусами: №№ 5, 31, 40, 56, 146, 02, 29.

С уважением, аппарат акима города Караганды

Развитие этого олимпийского 
вида единоборств в регионе 
обретает новое дыхание. 
Возможно, что Караганда через 
несколько лет станет кузницей 
казахстанского дзюдо, а наш 
воспитанник – олимпийским 
чемпионом. И для этого есть все 
предпосылки. 

Например, первым чемпионом Азии по 
дзюдо стал карагандинец Иван Каразели-
ди, выступавший в весовой категории 65 
кг. Именно в шахтерском регионе родился 
первый в истории независимого Казахста-
на чемпион мира по дзюдо Максим Раков. 
Спортивная Сарыарка славится именами 
талантливых тренеров, востребованных 
временем, которые и сейчас передают 
свой опыт подрастающему поколению. 
В юношеской, молодежной и националь-
ной сборных Казахстана по дзюдо есть 
представители Карагандинской области. 
Амбициозные и долгосрочные цели, на-
правленные на дальнейшее развитие это-
го вида спорта, ставят Федерация дзюдо 
Карагандинской области и спортивный 
клуб дзюдо «Jenys», который стал первой 
ласточкой в Казахстане. 

Спортивный бренд
– Открытие этого клуба направлено на 

реализацию Послания Президента РК Ка-
сым-Жомарта Токаева народу Казахстана 
по развитию массового вида спорта, – го-
ворит президент Карагандинской област-
ной федерации дзюдо Тимур Турсумба-
ев. – Есть ряд причин, почему молодые 
и перспективные спортсмены уходят из 
спорта. Чаще всего – в момент перехода 
из юношеского спорта в молодежный, 
когда ребята вырастают. Поэтому наша 
задача – помочь им. Мы берем на себя 
ответственность по развитию клуба и вос-
питанию талантливых ребят. 

Совет клуба состоит из председателя 
попечительского совета Алмаза Альсе-
нова, я туда вхожу как советник наблюда-
тельного совета, в наших рядах – и про-
славленный спортсмен Максим Раков. 
По сути, в «Jenys» сейчас тренируются 
первые номера национальной сборной 
Казахстана по дзюдо. Члены клуба ос-
нащаются всем необходимым: именным 
кимоно, зарплатой, специализированной 
одеждой, для них создаются все условия 
для тренировок. Сейчас клуб «Jenys» – 
это спортивный бренд, к нам попасть не 
так-то просто. 

Как особо отметил президент област-
ной федерации, глава наблюдательного 
совета клуба «Jenys», спортивный функ-
ционер, бизнесмен и меценат Алмаз Аль-
сенов приоритетной целью обозначил 
развитие дзюдо именно в шахтерском ре-
гионе. Клуб базируется в спорткомплексе 
имени Каната Байшулакова в Караганде, 
где наиболее одаренные спортсмены под 
присмотром опытных специалистов бу-
дут изучать азы и набираться мастерства, 
полноценно проходя все циклы подготов-
ки. Директором клуба назначен один из 
уважаемых и продвинутых функционеров 
Талгат Сайранович Байшулаков, который 

способен наладить все оргвопросы и вы-
вести «Jenys» на новый уровень. 

– Мы будем продолжать славные спор-
тивные традиции, заложенные видным 
спортивным деятелем Бекетом Сапабеко-
вичем Махмутовым, который много лет 
успешно руководил сначала Федерацией 
бокса, а потом Федерацией дзюдо Казах-
стана. Будем применять полученные зна-
ния и опыт для воспитания карагандин-
ских чемпионов. Теперь у спортсменов, 
не попавших в состав национальной сбор-
ной, появился второй шанс заявить о себе 
на самом высоком спортивном уровне. 
Яркий пример – Ислам Бозбаев, который 
доказал, что его рано списывать со счетов. 
Тренером-консультантом Карагандинской 
области по дзюдо, а также одним из на-
ставников в клубе «Jenys» трудится про-
славленный специалист, лучший тренер 
планеты 2011 года по версии Междуна-
родной федерации дзюдо Андрей Штур-
бабин. Кроме того, мы привлекли опыт-
ных тренеров Сергея Ракова и Галымжана 
Жылгельдиева, которые были личными 
наставниками самых титулованных ма-
стеров татами страны – Максима Ракова и 
Елдоса Сметова.

Раньше наши ребята демонстрирова-
ли отличные результаты. Пришло время 
возродить славные традиции карагандин-
ского дзюдо. Большой упор мы делаем на 
молодежь, которая в будущем будет пред-

ставлять наш регион на международной 
арене. Проводим параллельные сборы 
спортсменов, отдельно от национальной 
сборной. И те ребята, которые были на 
сборах при клубе «Jenys», показали хо-
рошие результаты. На прошедшем чем-
пионате РК по дзюдо среди мужчин до 
23 лет сборная Карагандинской области 
завоевала 3-е общекомандное место. Это 
большой шаг вперед. Воспитанники кара-
гандинского клуба дзюдо успешно высту-
пают на международных соревнованиях и 
прославляют не только шахтерский реги-
он, но и Казахстан. 

– Какие планы стоят перед клубом и 
Федерацией Карагандинской области 
по дзюдо? 

– Отдавая дань памяти и уважения ве-
ликому спортивному функционеру Беке-
ту Сапабековичу Махмутову, наш первый 
клубный турнир «JENYS CUP» состоится 
в Алматы 21 декабря. Международный тур-
нир пройдет в формате «стенка на стенку» 
и соберет сильнейших дзюдоистов мира – 
олимпийских чемпионов и чемпионов мира 
по дзюдо. Победители получат солидные 
денежные призы. Уверен, это станет собы-
тием года в мире восточных единоборств. 
Пригласим спортсменов из Японии, Рос-
сии, Франции, стран СНГ, Турции, Монго-
лии и др. Заявки уже начинаем принимать. 
В будущем планируем проводить турнир 
«JENYS CUP» ежегодно в Караганде.

Кроме того, в планах – создать «Jenys 
junior» для юных ребят, делающих первые 
шаги в этом виде единоборств. Они будут 
готовиться, а затем переходить в старшую 
группу и сборную страны. Вот и на турни-
ре «JENYS CUP» в Алматы мы планируем 
выставить вторую команду «Jenys Junior» 
до 23 лет отдельно, чтобы дать шанс проя-
вить себя молодым и перспективным чле-
нам клуба «Jenys».

Федерация Карагандинской области 
проводит большую работу: закуплено 
180 комплектов кимоно, пять татами, мы 
организуем благотворительные акции. 
До этого первым и вторым номерам мо-
лодежной сборной Казахстана в качестве 
подарков вручили 70 комплектов кимоно. 
Это делается для мотивации и развития 
спортивного духа. Клуб «Jenys» станет 
своеобразным трамплином для молодых 
дзюдоистов, стремящихся попасть в со-
став сборной Казахстана и делать шаг 
вперед в спортивной карьере. Такая рабо-
та проводится нами за счет собственных 
спонсорских финансовых средств. Ни ко-
пейки из бюджета не берем. 

Будут чемпионы!
– В сентябре в столице Азербайджана 

проходил турнир Большого шлема по 
дзюдо. С какими результатами верну-
лись из Баку карагандинские дзюдоис-
ты?

– Этот год считается предолимпийским, 
поэтому спортсмены стараются набрать 
баллы для получения лицензии и участво-
вать в главном спортивном событии года 
– летних Олимпийских играх в Париже в 
2024 году. В Баку карагандинские дзюдо-
исты выступили достойно. Нашу область 
представляли Ислам Бозбаев, Жансай 
Смагулов, Ерасыл Кажыбаев.

Хорошая схватка получилась у Жансая, 
который боролся с олимпийским чем-
пионом из Грузии и немного уступил по 
очкам. А вот Ерасыл в упорной схватке 
победил азербайджанского спортсмена, 
хозяина татами, и вошел в тройку призе-
ров. В конце октября пройдет междуна-
родное соревнование в Абу-Даби, затем 
– в Токио. В национальной сборной по 
дзюдо в каждой весовой категории есть 
три лидера, кто по рейтингу будет выше – 
тот и поедет на Олимпиаду. Между ними 
идет борьба, каждая медаль приносит 
баллы и приближает спортсмена к дороге 
в Париж.

– Как оцениваете выступление кара-
гандинских дзюдоистов на чемпионате 
Казахстана?

– Стоит отметить, что в прошлые годы 
выступление наших ребят оставляло же-
лать лучшего. Команда не входила даже 
в первую десятку команд чемпионата РК. 
На прошедшем чемпионате сборная Кара-
гандинской области завоевала 3-е обще-
командное место. Это хороший результат! 
На первенство республики приехали силь-
ные борцы со всех регионов Казахстана. 
Проведена большая и плодотворная ра-
бота, сформирован квалифицированный 
тренерский штаб. Наблюдается большой 
прогресс. На этом чемпионате наши ребя-
та добыли две золотые, одну серебряную 
и три бронзовые медали. Хорошо высту-
пил борец в весовой категории до 70 кг, в 
весе +100 кг молодой спортсмен, выбрав 
правильную стратегию, победил сильных 
соперников. 

Недавно в областной федерации дзюдо 
провели собрание, на котором выбрали 

старшего тренера Карагандинской обла-
сти. Им стал наш известный дзюдоист 
Жансай Смагулов. И он, и Ислам Бозбаев 
будут заниматься развитием дзюдо в Ка-
раганде. Они также входят в состав наци-
ональной сборной Казахстана.

– Завершился международный тур-
нир «Огни Магнитки» в Темиртау. Рас-
скажите об этом спортивном событии.

– Это ежегодный международный тур-
нир, посвященный памяти заслуженного 
тренера РК Амантая Айдарханова. Вместе 
с руководством города я принимал уча-
стие в его открытии. В турнире приняли 
участие более 700 юных спортсменов со 
всех регионов нашей страны. Из Узбеки-
стана приехали два состава: национальная 
юношеская и сборная спортивного интер-
ната. Также участвовали представители 
Кыргызстана и Таджикистана. Проводи-
ли награждение победителей, вручали 
денежные призы. Этот турнир открывает 
новые имена в юношеском дзюдо.

Как отметил Тимур Турсумбаев, со-
вместная деятельность Федерации Ка-
рагандинской области по дзюдо и клу-
ба «Jenys» направлена на поддержку 
талантливых ребят и развитие дзюдо в 
нашем регионе. Карагандинские борцы 
продолжают радовать своими победами. 
Хорошо выступили члены клуба на от-
крытом Кубке Азии по дзюдо памяти Т. 
Жолдыбаева. «Золото» в весовой катего-
рии до 60 кг завоевал Алдияр Каргулов, 
«бронза» – у Дастана Жумажанова (ве-
совая категория до 73 кг) и Улана Алта-
ева (весовая категория до 90 кг). Также 
между Карагандинской областной феде-
рацией дзюдо и Карагандинским универ-
ситетом имени Е.А. Букетова заключен 
меморандум о сотрудничестве. Потому 
что среди студентов много перспектив-
ных спортсменов. Единственное, посе-
товал президент федерации, в Караганде 
нет арены класса «А» для проведения 
международных соревнований по дзюдо. 
Имеющиеся спортивные комплексы не 
соответствуют международным стандар-
там. 

На встрече с акимом Карагандинской 
области Ермаганбетом Булекпаевым и 
акимом областного центра Мейрамом Ко-
жуховым обсуждался вопрос предостав-
ления земельного участка с целью стро-
ительства спортивной арены «Жеңіс» 
в шахтерской столице для проведения 
международных спортивных турниров 
не только по дзюдо, но и по другим ви-
дам спорта. В планах – построить рядом 
гостиницу, другие необходимые объекты. 
При этом строительство будет осущест-
вляться за счет спонсорских средств.

– Есть традиции, заложенные еще в со-
ветские времена, которые мы не забыва-
ем и будем сохранять, приумножая славу 
Казахстана в этом зрелищном и динамич-
ном виде спорта. Континентальная лига 
дзюдо, в которой приняли участие члены 
клуба «Jenys», позволила в борьбе с силь-
нейшими соперниками из стран с богаты-
ми традициями обкатать навыки, обрести 
соревновательный опыт, закалить дух и 
по-хорошему заматереть нашим ребятам. 
Отрадно, что есть меценаты и единомыш-
ленники, для которых слова о патриотиз-
ме и любви к родному краю начинаются 
с шагов по созданию условий для своих 
земляков. Мы верим всей душой, что на-
ступит период, когда карагандинец станет 
олимпийским чемпионом по дзюдо! – 
подчеркнул Тимур Толеутаевич.

Беседовал Кайрат БЛЯЛОВ

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Станем столицей дзюдо
Пришло время возродить славные традиции

СЛЕВА НАПРАВО – ГЛАВА НАБЛЮДАТЕЛЬНОГО СОВЕТА КЛУБА 
«JENYS» АЛМАЗ АЛЬСЕНОВ, ПРЕЗИДЕНТ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ДЗЮДО МАРИУС ВИЗЕР, ПРЕЗИДЕНТ 
КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ФЕДЕРАЦИИ ДЗЮДО ТИМУР 
ТУРСУМБАЕВ.

Қарағанды қаласының Қазы-
бек би аудандық №2 аудандық 
соты, Қарағанды қаласы, Гоголь 
көшесі, 56/3 үй, №5 пəтер ме-
кен-жайында тұратын Екатерина 
Александровна Афанасьеваның 
өтініші бойынша, Ресей Федера-
циясы, Камчатка облысы, Кам-
чатка ауданы, Быстрая ауылында 
27.10.1956 жылы туған Алек-
сандр Нафанаилович Афана-
сьевті қайтыс болды деп тану 
туралы Азаматтық іс қозғады. 
Александр Нафанаилович Афа-
насьев туралы мəліметтерден ха-
бары бар адамдардан бұл туралы 
осы жарияланым шыққан күннен 
бастап, үш ай мерзімі аралығын-
да сотқа хабарлауын сұраймыз.

Судом № 2 района им. Казыбек 
би города Караганды возбуждено 
гражданское дело по заявлению 
Афанасьевой Екатерины Алек-
сандровны, проживающей по 
адресу: город Караганда, улица 
Гоголя, дом 56/3, квартира 5, о 
признании умершим граждани-
на Афанасьева Александра На-
фанаиловича, 27.10.1956 года 
рождения, уроженца Российской 
Федерации, Камчатской области, 
Камчатского района, с.Быстрая. 
Лиц, имеющих сведения о месте 
пребывания гражданина Афана-
сьева Александра Нафанаило-
вича, просят сообщить об этом 
суду в трехмесячный срок со дня 
публикации объявления.

                      № 562

ЖАРИЯ ТАЛҚЫЛАУЛАР
ТУРАЛЫ ХАБАРЛАНДЫРУ
«АрселорМиттал Теміртау» 

АҚ КД 12.10.2023 жылы жəне 
26.10.2023 жылы аралығында 
«АрселорМиттал Теміртау» АҚ 
КД «Тентек» шахта кен орында 
4 ұңғыманы бұрғылауға арналған 
геологиялық барлау Жоспары» 
бойынша жария талқылаулар 
арқылы қоғамдық тыңдау өт-
кізілетiн жатқанын хабарлайды

Əсер ету аймағы: Қарағанды 
облысы, Бұқар жырау ауданы.

Жобалық құжаттаманың ма-
териалдары, сондай-ақ ескер-
тулер мен ұсыныстар Бірыңғай 
экологиялық порталдың https://
ecoportal.kz жəне жергілікті атқа-
рушы органның https://www.gov.
kz/memleket/entities/karaganda-
tabigat?lang= kz сайтында орна-
ластырылған  жəне қабылданады.

Жобалық құжаттамаға тапсы-
рыс беруші: «АрселорМиттал 
Теміртау» АҚ КД. Қарағанды 
қаласы, Бұқар-жырау даңғылы, 
16, тел.: +7(7212) 49-33-00. БСН 
951140000042.

Жобалық құжаттаманы əзірле-
уші: «Industrial Energy Alliance 
Ltd» ЖШС. Қарағанды қ., При-
городная к-сі, 3/2, «Гараж» 
бизнес-орталығының 3 қаба-
ты, тел.: +7-702826-03-32. БСН 
061140005671.

Қосымша ақпаратты timegeo@
mail.ru электрондық поштасы 
жəне телефон нөмірі  8-7212-
360544 арқылы алуға болады.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ 

ПУБЛИЧНЫХ 
ОБСУЖДЕНИЙ 

УД АО «АрселорМиттал Те-
миртау» сообщает, что в период 
с 12.10.2023 года по 26.10.2023 
года проводятся общественные 
слушания в формате  публичных 
обсуждений года по «Плану геоло-
го-разведочных работ на бурение 
4 скважин на поле шахты «Тентек-
ская» угольного департамента АО 
«АрселорМиттал Темиртау».

Территория воздействия: Кара-
гандинская область, Бухар-Жыра-
уский район. 

Материалы проектной доку-
ментации размещены, а также 
замечания и предложения прини-
маются на сайте Единого экологи-
ческого портала https://ecoportal.
kz/ и МИО https://www.gov.kz/
memleket/enti t ies/karaganda-
tabigat?lang=ru

Заказчик проектной докумен-
тации: УД АО «АрселорМиттал 
Темиртау», г.Караганда, пр. Бу-
хар-жырау, 16, тел.: +7(7212) 49-
33-00. БИН 951140000042.

Разработчик проектной доку-
ментации: ТОО «Industrial Ener-
gy Alliance Ltd», г. Караганда, ул. 
Пригородная, 3/2, 3 этаж, БЦ «Га-
раж», тел.: +7-702826-03-32. БИН 
061140005671.

Дополнительную информацию 
можно получить по электронному 
адресу и телефону: timegeo@mail.
ru, тел.: 8-7212-360544.             № 254
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Жобалық құжаттама пакетімен Бірыңғай экологиялық пор-
талда танысуға болады (Ecoportal.kz) жəне ЖАО сайтында 
https://www.gov.kz/memleket/entities/karaganda-tabigat?lang=ru, 
«Қоғамдық тыңдаулар» бөлімінде танысуға болады. Хабардар 
мамандардың келесі электрондық пошталары: tokhtibakiyev@
aspmk.kz, ecologist@aspmk.kz

Тапсырыс беруші: «Kazakhmys Distribution» ЖШС (Казах-

мыс Дистрибьюшн) 
байланыс телефон нөмірі: 8-721-295-2403 ; 
+7 (7212) 95-20-25, 
+7 (7212) 95-22-00
е-mail: kudabaeva1982@mail.ru
kmd@kazakhmys.kz

БСН: 151040011641

Ықтимал əсерлер туралы есепті əзірлеуші: «АСПМК-519» 
ЖШС
Байланыс телефон нөмірі: 8-705-832-97-99; 8-777-072-73-92  
- Бисенбаева Динара 
тел. 8 (727) 378 3467
e-mail: tokhtibakiyev@aspmk.kz, ecologist@aspmk.kz

БСН: 001040002533

Мүдделі жұртшылықтың ескертулері мен ұсыны-
стары мына мекенжай бойынша қабылданады: 
100000, Қарағанды қаласы, Лобода көшесі, 20, «Қараған-
ды облысының Табиғи ресурстар жəне табиғат пайдала-
нуды реттеу басқармасы»  КММ, тел. 8(7212) 56-81-66, 
e-mail: 

expertiza.upr_krg@mail.ru

ХАБАРЛАНДЫРУ
«АСПМК-519» жауапкершілігі шектеулі серіктестігі, 2021 жылғы 2 қаңтардағы № 

400-VI ҚРЗ қолданыстағы ҚР Экологиялық кодексінің 73-бабының талаптарына жəне 
Қоғамдық тыңдаулар өткізу қағидаларына сəйкес, Қазақстан Республикасы экология, 
геология жəне табиғи ресурстар министрінің 2021 жылғы 26 қазандағы № 425 бұй-
рығы (бұдан əрі – Қоғамдық тыңдаулар өткізу қағидалары), Бірыңғай экологиялық 
порталда (Ecoportal.kz) жəне мəтін бойынша төмендегі нақты мекенжайлар бойынша 

«Саран» индустриялық аймағын сыртқы электрмен жабдықтау – Түпкілікті тапсы-
рыс беруші – «Kazakhmys Distribution» ЖШС (Қазахмыс Дистрибьюшн) жобасының 
қоршаған ортаға ықтимал əсерлері туралы есепке қатысты қоршаған ортаға əсерді 
бағалау бойынша қоғамдық тыңдаулар өткізілеті туралы хабарлайды.

Осы жобаның құжаттары бойынша көзделіп отырған қызмет бірнеше əкімшілік-а-
умақтық бірліктің (аудандар, қалалар, ауылдық округтер, кенттер, ауылдар, аудандар-
дың əкімшілік орталықтары, себебі бірнеше аудандардың аумағын қамтитындығына 

байланысты) аумағына əсер ететіндігін ескере отырып, тыңдаулар, Қоғамдық тыңда-
улар өткізу қағидаларының 2-тарауының 7-тармағының 3 жəне 4-тармақшаларына 
сəйкес, көзделіп отырған қызметпен қозғалатын əрбір əкімшілік-аумақтық бірліктің 
аумағында өтетін болады. Төменде өткізу орны, күні, басталу уақыты жөнінде негізгі 
мəліметтер жəне сілтемелер берілген.

Мемлекеттік деңгейде шектеулер болған жағдайда, ZOOM сілтемесін пайдалана 
отырып, қоғамдық тыңдауларға онлайн қосылуға болады.

С пакетом проектной документации можно ознакомить-
ся на едином экологическом портале (Ecoportal.kz) и на 
сайте МИО https://www.gov.kz/memleket/entities/karaganda-
tabigat?lang=ru в разделе «Общественные слушания», име-
ются следующие адреса электронной почты осведомленных 
специалистов: tokhtibakiyev@aspmk.kz, ecologist@aspmk.kz

Заказчик: ТОО «Kazakhmys Distribution» (Казахмыс Дистрибьюшн) 
контактные номера телефонов: 8-721-295-2403; +7 (7212) 95-
20-25, +7 (7212) 95-22-00
e-mail: kudabaeva1982@mail.ru
kmd@kazakhmys.kz
БИН: 151040011641 

Разработчик отчета о возможных воздействиях: 
ТОО «АСПМК-519»
Контактные номера телефонов: 8-705-832-97-99, 8-777-072-
73-92 – Бисенбаева Динара 
тел.: 8 (727) 378 3467
e-mail: tokhtibakiyev@aspmk.kz, ecologist@aspmk.kz

БИН: 001040002533
Замечания и предложения заинтересованной обществен-

ности принимаются по адресу: 
100000, г. Караганда, ул. Лободы, 20, КГУ «Управление природных 
ресурсов и регулирования природопользования Карагандинской 
области», тел.: 8(7212)56-81-66 e-mail: expertiza.upr_krg@mail.ru

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ТОО «АСПМК-519» сообщает, что в соответствии с требованиями статьи 73 дей-

ствующего Экологического кодекса РК от 2 января 2021 года № 400-VI ЗРК и Правил 
проведения общественных слушаний, приказ министра экологии, геологии и природ-
ных ресурсов Республики Казахстан от 26 октября 2021 года № 425 (Далее – Правила 
проведения общественных слушаний) на Едином экологическом портале (Ecoportal.
kz) и по фактическим адресам ниже по тексту будут проводиться общественные слу-

шания по оценке воздействия на окружающую среду в отношении отчета о возмож-
ных воздействиях на окружающую среду проекта «Внешнее электроснабжение ин-
дустриальной зоны «Сарань» – Конечный заказчик – ТОО «Kazakhmys Distribution» 
(Казахмыс Дистрибьюшн).

Ввиду того, что по документам данного проекта намечаемая деятельность затра-
гивает территорию более, чем одной административно-территориальной единицы 
(районы, города, сельские округа, поселки, села, административные центры районов, 

так как затронута территория нескольких районов), то слушания будут проходить на 
территории каждой административно-территориальной единицы, затрагиваемой на-
мечаемой деятельностью данного проекта согласно п.п. 3 и 4, п. 7 Главы 2 Правил 
проведения общественных слушаний. Ниже приведены основные сведения мест про-
ведения, даты, время начала и ссылки.

В случае наличия ограничений на государственном уровне присоединиться к об-
щественным слушаниям можно будет онлайн, используя cсылку ZOOM.

ЖАРИЯ ТАЛҚЫЛАУЛАР
ТУРАЛЫ ХАБАРЛАНДЫРУ

«АрселорМиттал Теміртау» АҚ КД 12.10.2023 жылы 
жəне 26.10.2023 жылы аралығында «АрселорМиттал 
Теміртау» АҚ КД шахта кен орындарында 8 ұңғыма-
ны бұрғылауға арналған геологиялық барлау жоспары 
бойынша жария талқылаулар арқылы қоғамдық тыңдау 
өткізілетiн жатқанын хабарлайды.

Əсер ету аймағы: Қарағанды облысы, Бұқар-жырау 
ауданы.

Жобалық құжаттаманың материалдары, сондай-ақ ескер-
тулер мен ұсыныстар Бірыңғай экологиялық порталдың 
https://ecoportal.kz жəне жергілікті атқарушы органның 
https://www.gov.kz/memleket/entities/karaganda-tabigat?lang= 
kz сайтында орналастырылған  жəне қабылданады.

Жобалық құжаттамаға тапсырыс беруші: «Арсе-
лорМиттал Теміртау» АҚ КД. Қарағанды қаласы, 
Бұқар-жырау даңғылы, 16, тел.: +7(7212) 49-33-00. БСН 
951140000042.

Жобалық құжаттаманы əзірлеуші: «ФракДжет» 
ЖШС. Астана қ., Қабанбай батыр даңғылы, 11/5, тел: 
+7-771-072-02-47. БСН 170440033281.

Қосымша ақпаратты timegeo@mail.ru электрондық 
поштасы жəне телефон нөмірі  8-7212-360544 арқылы 
алуға болады.

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ПУБЛИЧНЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

УД АО «АрселорМиттал Темиртау» сообщает, что в 
период с 12.10.2023 года по 26.10.2023 года проводятся 
общественные слушания в формате публичных обсуж-
дений года по «Плану геолого-разведочных работ на 
бурение 8 скважин на полях шахт УД АО «Арселор-
Миттал Темиртау». 

Территория воздействия: Карагандинская область, 
Бухар-Жырауский район. 

Материалы проектной документации размещены, а 
также замечания и предложения принимаются на сайте 
Единого экологического портала https://ecoportal.kz/ и 
МИО https://www.gov.kz/memleket/entities/karaganda-
tabigat?lang=ru

Заказчик проектной документации: УД АО «Арсе-
лорМиттал Темиртау». г.Караганда, пр. Бухар-жырау, 
16,  тел.: +7(7212) 49-33-00. БИН 951140000042.

Разработчик проектной документации: ТОО 
«ФракДжет». г. Астана, пр. Кабанбай батыра, 11/5, тел.: 
+7-771-072-02-47. БИН 170440033281.

Дополнительную информацию можно получить по 
электронному адресу и телефону: timegeo@mail.ru, 
тел.: 8-7212-360544.                  № 251
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Владимир Борисович был бес-
конечно предан шахматам: в его 
трудовой книжке единственная 
запись – тренер ДДиЮ в тече-
ние 38 лет из 57 прожитых. Он 
воспитал не одно поколение ква-
лифицированных шахматистов, 
включая чемпиона СССР и мира 
Бориса Авруха.

Как и всех больших душой и 
телом людей, его отличали добро-
та, спокойствие и широта натуры, 
неизменно привлекавшие к нему 

окружающих. Об этом на откры-
тии соревнований вспоминали 
коллеги по профессии, друзья и 
многочисленные ученики Медве-
дева.

Победителем стал международ-
ный мастер Бауыржан Касимов, 

набравший в 11-ти турах 9,5 очка. 
По 8 очков показали мастер ФИДЕ 
Владимир Могила, а также канди-
даты в мастера Димаш Карибаев 
и Рауан Туспаев. Именно в таком 
порядке, согласно дополнитель-
ным коэффициентам, они рас-

пределились по турнирной сетке. 
Лучший результат среди женщин 
показала Альбина Каирбекова (5,5 
очка). Среди ветеранов отличился 
мастер ФИДЕ Игорь Клименко (7 
очков). 

Галимжан КУДЕРИНОВ 

ШАХМАТЫ

Тренер 
навечно

В воскресенье в 
шахматном клубе Дворца 
детей и юношества 
прошел мемориальный 
блиц-турнир памяти 
заслуженного тренера РК 
Владимира Медведева.

Турнир такого уровня прошел в 
Балхаше впервые. Организаторы 
отмечают, что и для Казахстана это 
соревнование – особенное. Участ-
ники состязались в трех видах 
стрельбы из лука – традиционной, 
классической и компаунд.

Луки в руки взяли лучшие спор-
тсмены Карагандинской и области 
Улытау, Астаны, Алматы, а также 
Турции и Кыргызстана. В первый 
день соревнования мастер-класс по 
стрельбе дали чемпионы и масте-
ра спорта международного класса. 
Они поражали мишени с рассто-
яния 100 метров. Для участников 

турнира дистанция была меньше.
– С традиционным луком рассто-

яние составляет 30, 50, 60 метров. Я 
стреляю с компаунда, моя мишень 
находится в 50 метрах, – рассказал 
член сборной города Балхаша Рай-
ымбек Мухаметжанов.

Победителей выявляли по коли-
честву набранных очков. Большую 
часть кубков, медалей, дипломов 
увезли участники из Кыргызстана, 
Алматы, Караганды, Туркестана, 
области Улытау. По итогам турни-
ра среди мужчин в традиционной 
стрельбе лучшим стал кыргызста-
нец Мурадильуулу Ынтымақ. Сре-

ди женщин титул чемпиона полу-
чила карагандинка Кая Мазнева. 
Спортсмены из Туркестана Алмаз 
Амантай и Аяла Турарбек завоева-
ли первые места среди юношей и 
девушек.

В миксте традиционной стрель-

бы победили лучники из Турции 
Челек Умутчан и Гулай Чобаноглу. 
В компаунд-стрельбе золотые меда-
ли завоевали алматинцы Арсений 
Дубровин и Айлин Чалышкан. В 
классической первыми стали спор-
тсмены из южной столицы Елизар 

Шепотько и Ғайни Сандықбай. 
Победители по жамбы ату – Исхак 
Тоханов из Кыргызстана и караган-
динка Кая Мазнева.

– Мы готовились к этому турниру 
около трех месяцев. Участники от-
метили, что все прошло на хорошем 

уровне, – рассказал мастер спорта 
по стрельбе из лука, старший тре-
нер РК по традиционной и класси-
ческой стрельбе из лука Жұмағазы 
Мұхаметжанов.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

В яблочко!
В Балхаше прошел международный турнир по стрельбе 
из лука. Состязания приурочили к 800-летию Султана 
Бейбарыса. В них приняли участие более 120 спортсменов 
из Турции, Кыргызстана и Казахстана.

«Вольный ветер» стал первой 
постановкой нового культурного 
учреждения города металлургов. 
Афиша датирована 1973 годом. 
На пожелтевшей от времени бу-
маге четко проглядывается текст, 
который гласит: «Скоро открытие 
Темиртауского театра музыкаль-
ной комедии. Премьера. И. Дуна-
евский. «Вольный ветер». 

– В чем заключается уникаль-
ность афиши? Дело в том, что 
до 1973 года в Казахской ССР не 
было подобного театра. И соглас-
но министерским правилам того 
времени, открывать его можно 
было только в областном центре 
с определенной численностью 
населения. Да и в самом Темир-
тау начала 70-х годов ХХ века все 
было не слишком хорошо: люди 
уезжали из-за нехватки жилья и 
культурных развлечений. Однако 
театр все же открыли – рассказы-
вает заведующая отделом фонда 
музея Айжан Дюсенбаева. 

Благодаря настойчивым прось-
бам первого секретаря Темирта-
уского горкома партии Николая 
Григорьевича Давыдова при под-
держке парткома Карагандинско-
го металлургического комбината 
Министерство культуры дало 
разрешение на открытие театра. 
Вопрос с помещением был ре-
шен быстро. В 1972 году Дворец 
культуры металлургов переехал 

в новое здание, а старое здание, 
построенное еще в 1956 году 
(ныне ТЮЗ), вполне подходило 
под нужды театра. Творческий 
коллектив собирали по всему Со-
ветскому Союзу. Молодые специ-
алисты и уже профессиональные 
актеры приехали в казахстанские 
степи из Киева, Харькова, Хаба-
ровска, Волгограда, Новосибир-
ска, Ташкента и даже Москвы. 
Основу труппы составили актеры 
Хабаровского театра музыкаль-
ной комедии – народный артист 
РСФСР Игорь Войнаровский и за-
служенная артистка РСФСР Нина 
Симонова. Первым директором 
и художественным руководите-
лем театра стал заслуженный ра-
ботник культуры Евгений Лукич 
Пелещук, а главным режиссером 
– Вадим Борисович Григорьев. 
16 ноября 1973 года Театр музы-
кальной комедии открыл первый 
сезон премьерой спектакля Исаа-
ка Дунаевского «Вольный ветер». 
В 1980 году в Караганде было 
построено специализированное 
здание, и коллектив переехал на 
новое место. Сегодня культурное 
учреждение известно как Кара-
гандинский академический театр 
музыкальной комедии. Но не-
большая афиша не даст забыть, 
где он зародился.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Родом 
с Магнитки

Уникальный экспонат представили в Темиртауском 
историко-краеведческом музее. В рамках проекта «Экспонат 
месяца» на всеобщее обозрение выставили первую афишу 
Карагандинского театра музыкальной комедии, который 
ранее был темиртауским. 

Звездное небо, светящийся 
неоновым светом полумесяц, 
восточная музыка, сияющие 
миллионом искр костюмы, заво-

раживающие танцы и песни – на 
сцене Темиртауского театра для 
детей и юношества настоящая 
арабская ночь. В новой поста-

новке «Аладдин» декорации и 
световые эффекты создают уни-
кальную атмосферу. Этот спек-
такль, основанный на сказках 

«1000 и одна ночь», ассоцииру-
ется с известным диснеевским 
мультиком, где можно увидеть: 
принцесса носит голубой ко-
стюм и прическу, как и экранная 
Жасмин. Но имя ей дали другое. 

– В постановке мы опирались 
на первоисточник. Стоит отме-
тить, что в нем вообще несколько 
джиннов – есть и злые, и добрые. 
Но мы взяли одного джинна, и 
у него есть имя – Дахнаш, как в 
первоисточнике. Наградили име-
нем и султана – Сулейман, прин-
цессу зовут Будур, а не Жасмин. 
Наш художник Анна Трушкова 
постаралась отразить колори-
стику Востока в костюмах, сце-
нографии, мечетях, полумесяце. 
Что касается музыки, то зрите-
ли могут услышать и знакомые 
мелодии из мультфильма, – рас-
сказал художественный руково-
дитель театра и режиссер-по-
становщик спектакля Александр 
Чупин. 

Здесь подняты вопросы таких 
чувств, как дружба, любовь, пре-
дательство, о чем нужно говорить 
детям с раннего возраста. Что 
юный зритель узнает на этом спек-
такле? Добро всегда побеждает, 
любящие сердца найдут друг дру-
га, зло будет наказано, восторже-
ствуют честность, порядочность и 
человеческие ценности. 

Семен ШАРАПОВ
г. Темиртау

ПРЕМЬЕРЫ

Только добрый джинн
В Темиртауском театре для детей и юношества состоялась премьера восточной сказки 
«Аладдин». Спектакль рассчитан на семейный просмотр: маленькие зрители с интересом 
следят за приключениями героев, а их родителей могут удивить яркие декорации и 
восточные танцы. 

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ


